



El Adviento llama
al corazón.
#YoPongoElBelén

[Pág. 10y11]

- **NUESTRO ARZOBISPO** [3]_ Operación "Rescatemos la Navidad" (carta pastoral)
- **ACTUALIDAD DIOCESANA** [4]_ AUTÉNTICA DEVOACIÓN EN VALLADOLID: VENGA TU REINO
- **ACTUALIDAD DIOCESANA** [6]_ MONSEÑOR ARGÜELLO CREA UN NUEVO SECRETARIADO DE LA CULTURA
- **CÁRITAS INFORMA** [16-17]_ ESTA NAVIDAD TÚ TIENES MUCHO QUE VER y el voluntariado jove de Cáritas
- **IMÁGENES DE DEVOCIÓN** [18]_ VALLADOLID, CAMINO DE DEVOCIÓN DEL CORAZÓN DE JESUS Colegio de San Ambrosio

editorial

Ante la situación social y política en España, los obispos reunidos en asamblea plenaria de la Conferencia Episcopal, compartimos la preocupación que suscitan la actual polarización ideológica, la crispación social y los episodios de desencuentro. Inspirados en los principios de la Doctrina Social de la Iglesia, fieles a nuestra misión que nos invita a ofrecer una orientación moral, iluminar las conciencias e impulsar la búsqueda de soluciones a los desafíos del momento actual, queremos compartir con el Pueblo de Dios y la sociedad española, la siguiente reflexión:

Benedicto XVI, citando el Concilio Vaticano II, afirma que “la Iglesia no tiene soluciones técnicas que ofrecer y no pretende de ninguna manera mez-

clarse en la política de los Estados. No obstante, tiene una misión de verdad que cumplir en todo tiempo y circunstancia en favor de una sociedad a medida del hombre, de su dignidad y de su vocación” (Caritas in Veritate 9). Como afirma el Evangelio, “la verdad os hará libres” (Jn 8,32).

El papa Francisco, con la imagen del poliedro, nos habla de “una sociedad donde las diferencias conviven complementándose, enriqueciéndose e iluminándose recíprocamente... porque de todos se puede aprender algo, nadie es inservible, nadie es prescindible” (Fratelli Tutti 215). Así se nos anima a vivir la comunión en la diversidad.

Esto conlleva fomentar la cultura del encuentro, es decir, buscar puntos de contacto, tender puentes, y proyectar algo que incluya a todos (cfr. FT 216).



IGLESIA EN VALLADOLID ÉPOCA II
[16-31] DICIEMBRE 2023

Edita: Archidiócesis de Valladolid • Delegación de Medios de Comunicación Social •
Tel: 983.217.927 • C/ San Juan de Dios, 5 • 47003 Valladolid

Equipo de la DMCS: Teresa Lapuerta • Jesús García Gañán • Javier Burrieza • Luis Jaramillo
Delegada Diocesana: Teresa Lapuerta • mcs@archivalladolid.org
Colaboradores: Luis Amo • Javier Burrieza • Jesús García • Juan C. Plaza • José M^o Borge • Caritas • Antonio Pelayo • P. Juan Molina • COF Diocesano (D. Velicia) | • Pedro Chico

Fotografía: Ángel Cantero | **Hemeroteca:** Pilar Andrino
Suscripciones: Amparo González | **Imprime:** Imprenta MAAS
Depósito Legal: VA-410-2002 | **ISSN:** 1696-7127

La portada

Venga tu Reino supera desde su apertura el 29 de noviembre y al cierre de esta edición los 5.000 visitantes en la Catedral de Valladolid, templo jubilar del año del Sagrado Corazón de Jesús que acoge la Diócesis de Valladolid. La muestra organizada por el Arzobispado y la Fundación Las Edades del Hombre conmemora el centenario de la entronización de la imagen del Sagrado Corazón en la torre de la Seo Metropolitana el 24 de junio de 1923. Esta obra, del escultor Ramón Núñez, es uno de los ejes de esta exposición que se centra en la importante devoción al Sagrado Corazón de Jesús, especialmente en Valladolid, ciudad en la que floreció. Distintas piezas artísticas, material documental, fotografías y elementos audiovisuales recogen su iconografía, los antecedentes y el desarrollo de esta espiritualidad promovida a lo largo de los siglos por numerosos santos y personajes significativos. Entre ellos destacan Santa Margarita María de Alacoque y el beato Bernardo Francisco de Hoyos. La exposición estará abierta al público hasta el próximo 28 de enero en el horario de apertura del Museo Catedralicio de martes a domingo de 10.00 a 13:30 horas y de 16.00 a 19:00 horas con entrada gratuita.

Son noticia



Sagrada Familia ▲

Jesús, la Virgen María y San José son los miembros de la Sagrada Familia protagonistas de esta quincena tras el nacimiento Belén. La figura central es el Hijo de Dios hecho hombre para la salvación del mundo. Fue concebido en la Santísima Virgen María por el poder del Espíritu Santo, para que María fuese su madre según su naturaleza humana. San José, esposo de María, aunque no es el padre biológico de Jesús, fue guiado por un ángel para ser el custodio del Redentor.

Los pastores ▼

Una de las figuras que siempre aparecen en los Belenes son los pastores. Normalmente los situamos en el pesebre adorando a Jesús o en las colinas cuidando de su rebaño. La idea es representar la vida cotidiana de la época y, con las figuras de los pastores, la lectura del Evangelio. Al nacimiento de Jesús en un establo de animales fueron invitados unos pastores, gente sencilla, humilde y buena.





Don Luis J. Argüello García,
arzobispo de Valladolid



Operación “Rescatemos la Navidad”

En estos días estamos llamados a vivir, lo que pudiéramos denominar, una operación rescate de la Navidad. Días antes ya de comenzar el Adviento en nuestra ciudad y en los pueblos se encendieron las luces; tantas y tantas cosas hablan de “navidad”, es decir, de fiestas, de consumo, de regalos y encuentros de empresa. Todas estas cosas expresan algo valioso, pero quizás esto mismo que en estos días, unos y otros, queremos vivir al grito de ¡feliz Navidad! entierran la Navidad.

Por eso estamos llamados, si se permite la expresión, a vivir una operación rescate para descubrir qué es lo que verdaderamente se vive en estos días, cuál es el acontecimiento que celebramos, cuál es el don que justifica todos los dones y regalos, cuál la compañía, la presencia que nos invita a cultivar también encuentros, felicitaciones y abrazos, vida de familia. En estas jornadas cuál es la razón última, definitiva, que nos hace desear felicidad alguien que quizás recibe esta misma expresión con la molestia de quien sabe que tiene muchos argumentos en la vida para estar triste.

El rescate de la Navidad nos va a permitir caer en la cuenta del gran don que recibimos: Dios se hace carne y habita entre nosotros. El mismo Dios se nos regala haciéndose pequeño, humilde, pobre entre los agujeros de unas peñas que hacen de establo y de cuna. Sí este gran don justifica los regalos pero nunca éstos pueden tapar el don e impedirnos incluso que reconozcamos cuál es el gran regalo que recibimos estos días. El niño que nace se llama Emmanuel que significa Dios con nosotros y este cultivo del con-nosotros, de la relación y el encuentro entre amigos, trabajadores de empresas, de familias en la Nochebuena o de fiestas para recibir un año nuevo, tienen este fundamento que quizás precisamos rescatar: Dios está con nosotros

y tiene la capacidad de consolar al que sabe que no encuentra consuelo ni en las tarjetas de Navidad ni en las luces de las calles ni en las invitaciones a hacer fiesta o jolgorio. Sí, este niño que nace entre los agujeros de las peñas a las afueras de Belén es el Emmanuel, el Dios con nosotros, que consuela nuestras soledades y toma nuestros llantos para que viendo llorar a un niño pueda aparecer en nosotros la sonrisa de un consuelo. Sí precisamos rescatar la Navidad y caer en la cuenta de que el Niño que nace que es Emmanuel, se llama también Jesús que significa Salvador, el que nos salva de lo que nadie nos puede salvar. Quizás incluso tengamos dificultades para los encuen-

tros familiares porque hemos tenido la experiencia a lo largo del año de una ruptura, de un enfrentamiento, en definitiva de un pecado y Jesús nos salva del pecado y nos reconcilia y nos invita a que quizás también podamos reconciliarnos. Tantas veces nos encontramos con personas que dicen “yo este año no celebro la Navidad” porque se ha muerto un familiar querido, porque acabamos de enterrar a mi padre, a mi



madre o a un hermano,... Hemos de anunciar que precisamente la Navidad viene para estas personas. porque el que nace, Jesús, El Salvador, es quien nos salva de la muerte, el que toma nuestra carne para morir nuestra muerte y abrirnos a una nueva vida y eterna.

Rescatemos la Navidad amigos para poder decir: ¡fFeiz Navidad! no como quien repite un mantra que termina careciendo de sentido, sino como quien ha descubierto en un niño, en un pesebre, entre los agujeros de las peñas a quien nos convoca a cantar la gloria de Dios porque es Dios con nosotros, Emmanuel; por que es el Salvador y se llama Jesús.

Auténtica devoción en Valladolid: “Venga tu Reino”

La Catedral acoge hasta el 28 de enero una exposición enmarcada en el Año Jubilar con motivo del centenario de la entronización del Sagrado Corazón en la torre diseñada por la Fundación Las Edades del Hombre



La Catedral de Valladolid acoge la exposición 'Venga tu Reino' enmarcada en los actos de conmemoración del Año Jubilar con motivo del centenario de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en la torre del templo y que se prolongará hasta el 28 de enero de 2024. La Fundación Las Edades del Hombre y el Arzobispado de Valladolid promueven la muestra que cuenta con el apoyo del Ayuntamiento, la Diputación y la Consejería de Cultura, Deporte y Turismo.

El acto se celebró en la festividad del Beato Bernardo de Hoyos, figura que "tiene mucho que ver con lo que se relata en esta muestra y con lo que en el año jubilar que vive nuestra diócesis queremos expresar", como indicó el prelado a la vez que subrayó la intención de seguir impulsando algo que "desde el punto de vista de la pretensión cristiana" es fundamental, "que la fe se haga cultura". Monseñor Argüello apostilló que, "la fe tenga la capacidad de transformar las culturas, de abrirlas y de ensancharlas, de compasión y de fraternidad".

Con la exposición 'Venga Tu Reino', la Diócesis de Valladolid pretende inaugurar una fase

nueva de lo que "significa la Catedral en nuestra ciudad, en nuestra provincia y en nuestra región, que hace del patrimonio cultural una de sus señas de identidad". Por eso, se pretende que, "la imagen del Corazón de Jesús, que desde hace 100 años está en la torre de la Catedral, siga siendo un foco de luz". De ahí, la reivindicación del "carácter luminoso de la fe", ultimó Argüello acompañado por el deán.

Teniendo en cuenta las palabras de Argüello, el alcalde Jesús Julio Carnero reafirmó que "los creyentes debemos evidenciar", que la fe "es un buen canal para transmitir la cultura". Tanto la Seo Metropolitana como la muestra son prueba de ello. Asimismo, el presidente de la Diputación, Conrado Íscar, incidió "en la profunda devoción al Corazón de Jesús que ha existido siempre en la provincia, vinculada al Padre Hoyos, natural de Torrelobatón". Mientras que, Gonzalo Santonja, consejero de Cultura, ha asegurado que la Catedral "es un símbolo uni-



versal" en el que todos nos podemos reconocer. El secretario general de Las Edades del Hombre, José Enrique Martín, por último, recordó el día de la entronización de la imagen de Ramón Núñez en la torre de la Seo de "cómo España se consagró al Sagrado Corazón o de por qué Valladolid se revela en una ciudad dedicada a esta devo-

ción", puntos centrales sobre los que se habla y profundiza en la exposición 'Venga Tu Reino'.

'Venga Tu Reino' cuenta con seis capítulos que profundizan desde la construcción de la torre actual hasta la tradición de la provincia y la región y el país por la devoción a esta representación. Como curiosidad, en el interior de la Catedral se ha instalado una impactante reproducción fotográfica de la escultura de Ramón Núñez a tamaño natural, con ocho metros de alto. La entrada a la muestra es de martes a domingo en horario de mañana y tarde y el acceso es gratuito desde la puerta de Santa María.



• **Sagradas Órdenes**
10 de diciembre de 2023

El seminarista, Alberto Muñoz, ha recibido la admisión como candidato a las Sagradas Órdenes. La celebración tuvo lugar en el Seminario Diocesano y estuvo presidida por el arzobispo, Luis Argüello. El rito es un punto de inflexión en el proceso formativo, mediante el cual nuestra Iglesia diocesana, en la persona del obispo, acoge la respuesta generosa del seminarista que se pone plenamente a disposición de la Iglesia. En el acto estuvo acompañado por su familia y amigos además de presbíteros.



• **Jornadas Spei Mater**
1 de diciembre de 2023

La recién reabierta Iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón en la plaza del Salvador acogió las XII Jornadas Spei Mater, un acto de oración por la vida y la familia dirigido por el padre claretiano, Eugenio Oterino. En agradecimiento por su comprometida colaboración en favor de la vida y la familia, las cofradías organizadoras - Orden Franciscana Seglar-Cofradía de la Santa Cruz Desnuda, Santa Vera Cruz, Sagrada Pasión y Jesús Atado a la Columna- le entregaron una placa conmemorativa.



• **Aurelio García gana el Memorial Pere Tena de Barcelona**

El obispo de Roddón y vallisoletano es el nuevo ganador del Memorial Pere Tena de Pastoral Litúrgica. El organismo barcelonés le ha concedido la X edición de este galardón "por su gran y diversa trayectoria en el campo de la liturgia".

La Fe y la Vida

Jesús García Gañán, sacerdote

Abre tu corazón al Mesías

En el año 1223 un hombre llamado Francisco de Asís quiso reproducir en la localidad de Greccio un segundo belén lo más parecido al día que nació Jesús. Este año se cumplen 800 años de aquel acontecimiento que dio pie al comienzo de una tradición que sigue manteniéndose en nuestra época. Cuando el alcalde de nuestra ciudad, Jesús Julio Carnero, inauguró el encendido de las luces navideñas, hizo referencia a este hecho singular y remarcó que por eso mismo el belén colocado en la plaza mayor de Valladolid había adquirido este año mayor protagonismo siendo ubicado en el centro de la plaza, junto al fundador de la ciudad, el Conde Ansúrez. El nacimiento de Jesucristo ha marcado un antes y un después en la historia de la humanidad. Es un acontecimiento crucial que es el verdadero centro y sentido de las fiestas navideñas. De hecho, la palabra Navidad es en realidad una abreviatura de la palabra Natividad. Celebramos que un Dios nace; que un Dios se hace niño. Los padres de la Iglesia llamaban a este misterio un admirable intercambio. Dios se hace hombre, uno como nosotros, se acerca al ser humano para que también nosotros podamos acercarnos a Él. El tiempo de Adviento que ya está a punto de terminar, y que además este año es el más breve posible, nos invita a abrir nuestro corazón para acoger al niño Dios que quiere nacer dentro de nosotros. El mundo muere de frío si Jesús no viene. Nuestra sociedad necesita de un Mesías y Salvador que venga a llenar de sentido nuestras calles y plazas. Estamos necesitados de felicidad, de plenitud y de sentido. Él es el príncipe de la paz, que nos invita a sembrar paz y evitar el odio; a dejar de lado rencores y divisiones; a apostar por la concordia y el respeto que deben reinar entre nosotros para que sea posible un mundo como Dios quiere. Que el nacimiento de Jesús disipe las tinieblas de nuestro corazón y nos aliente a caminar con novedad de vida buscando en todo momento la voluntad de Dios. Que la contemplación del nacimiento del Señor nos invite a vivir los valores evangélicos en un mundo que está necesitado de Dios. ¡Feliz Navidad para todos!

Monseñor Argüello crea un nuevo secretariado diocesano de la cultura

Javier Burrieza, Juan Pablo Hervada, Gergorio Casado y Carlos Polanco integran el novedoso equipo



Con el fin de impulsar en nuestra Archidiócesis la "vía de la belleza", al servicio de la evangelización y del diálogo cultural, el arzobispo de Valladolid, Luis Argüello, ha creado un equipo de Secretariado de Cultura de la Diócesis que estará integrado por Carlos Polanco Mangas, laico y nombrado director del organismo;

Gergorio Casado Jiménez, presbítero; Javier Burrieza, laico, historiador y profesor de la UVa y Juan Pablo Hervada Puerta, presbítero.

La creación de este nuevo secretariado conllevará la realización de iniciativas que contribuyan al conocimiento de nuestro patrimonio en clave evangelizadora y al diálogo cultural, ayudando a encontrar el "tesoro escondido" del Amor y la

gloria de Dios que el arte custodia.

Esta cuestión es precisamente el vivo ejemplo de la magna exposición que está en la Santa Iglesia Catedral con motivo del Año Jubilar del Sagrado Corazón. Y es que la capital y provincia vallisoletana poseen un patrimonio cultural y devocional que deben invitar a pensar, a reflexionar y a discernir sobre la fe, sobre la viuda cristiana de cada uno.



• Jóvenes sacerdotes diocesanos visitan a Blázquez en Ávila.

Algunos de los sacerdotes jóvenes de la Diócesis de Valladolid ordenados en la última década visitaron el 6 de diciembre al cardenal arzobispo emérito de Valladolid, Ricardo Blázquez, en Ávila, ciudad donde reside desde su jubilación y su tierra natal. Los presbíteros fueron acompañados por el actual prelado vallisoletano, Luis Argüello, en lo que fue una jornada especialmente emotiva y de hermandad donde celebraron la eucaristía y compartieron momentos cada uno desde su ocupación y dedicación diocesana.



El Sagrado Corazón abraza a Concha Velasco

La Catedral acogió el 3 de diciembre el funeral de la chica ye-ye vallisoletana

Valladolid despidió a Concha Velasco con todos los honores. Miles de ciudadanos abarrotaron calles y también la Catedral para rendirla su último homenaje en la ciudad que la vio nacer. La Seo y las calles adyacentes se quedaron pequeñas para darla el último adiós.

La actriz, cantante y presentadora vallisoletana, pero sobre todo vecina e hija ilustre además de muy religiosa, como ella decía, hizo una parada a los pies del proscenio del Teatro Calderón de la Barca para seguidamente yacer en la escalinata del presbiterio de la Seo Metropolitana, junto al Sagrado Corazón de Jesús, la misma escalinata que subió hace prácticamente un cuarto de siglo -el 13 de marzo de 1999- para ofrecer aquel pregón de Semana Santa. «Compartimos el dolor y la pena que sentís con familiares, amigos y ciudadanos», afirmó el arzobispo, Luis Argüello, ante sus hijos Paco y Manuel. Posteriormente fue enterrada en el Pateón de Ilustres de Valladolid.

CONFIRMACIONES

- Parroquia N.S. de la Merced
10 de noviembre de 2023



- P. San Pedro Apóstol Zaratán
11 de noviembre de 2023



- Parroquia Sagrado Corazón
18 de noviembre de 2023



- Parroquia N.S. de la Victoria
24 de noviembre de 2023





Parroquianos de Laguna de Duero en el acceso a la exposición 'Venga tu Reino'.



Visita guiada por el Museo del Monasterio de San Joaquín y Santa Ana.

• **Laguna de Duero.** Las dos parroquias de Laguna de Duero -Nuestra Señora de la Asunción y San Pedro Regalado- se han unido para ganar el jubileo del Corazón de Jesús y disfrutar de un día de fraternidad. Casi un centenar de personas visitaron el 2 de diciembre la exposición conmemorativa de la Catedral y celebraron también la eucaristía en la Basílica Nacional de la Gran Promesa y

nos hemos empapado de la devoción al Corazón de Jesús. También compartieron una comida en fraternidad y visitado el Museo de San Joaquín y Santa Ana. Al final del día, hemos vuelto a casa con la ilusión renovada y la alegría que da saber que Dios nos ama con corazón entrañable. "Una bonita experiencia que nos ayuda a vivir un santo Adviento" describieron los párrocos de la localidad.



Feligresía de Laguna en el Santuario Nacional de la Gran Promesa.



• **Clarisas de Cigales**
2 de diciembre de 2023

Las hermanas clarisas de Cigales, miembros de la cofradía Virgen de Viloria y autoridades, participaron de la celebración de la eucaristía con motivo de la clausura del IV Centenario de la hermandad en un ambiente de especial religiosidad y recogimiento. Cabe indicar que estas hermanas tienen abiertas las puertas de su iglesia para los cultos y también para la venta de almendras garrapiñadas, su sustento económico, que a través de internet distribuyen por toda la geografía nacional.



• **Arciprestazgo de Pinares**
2 de diciembre de 2023

Numerosos jóvenes del Arciprestazgo de Pinares disfrutaron de una jornada de juegos, talleres, música y diversión. Un día de hermandad en el encuentro de niños catequesis organizado en la Finca el Abrojo del municipio de Laguna de Duero donde los momentos de alegría entorno a la fe y la convivencia entre todos fueron los protagonistas en una jornada previa al Adviento y donde también hubo momentos para orar y meditar entre todos.

La Virgen de los Pegotes regresa a su ermita en Nava del Rey

El arzobispo de Valladolid acompañó a los navarreses en la vuelta al Pico Zarcero



El arzobispo de Valladolid, Luis Argüello, acompañó el viernes 8 de diciembre a los vecinos de Nava de Rey en la subida de la Virgen de los Pegotes en su regreso a la ermita del Pico Zarcero. Cientos de vecinos y visitantes acudieron a rendir culto a la patro de los navarreses ante un clima de fiesta y de máximo respeto a la imagen mariana en lo que significa la vuelta a su templo.

La tradición de la subida y la bajada de Nuestra Señora de la Concepción, conocida como la

Procesión de la Virgen de los Pegotes, se desarrolla en Nava del Rey el 30 de noviembre y el 8 de diciembre, respectivamente. Son muchas las peregrinaciones y romerías que se celebran a lo largo de la geografía española pero esta tiene una característica especial: iluminar el paso de la Virgen con hogueras y antorchas e incluso numerosos peregrinos van montados a caballo mientras la Virgen va en un carruaje donde este año la acompañó el prelado hasta bien entrada la noche.

• Solidaridad

• Arziprestazgo de Campos Cáritas Diocesana con los mayores

Las Cáritas del Arziprestazgo Campos decidieron el curso pasado centrar su acción en el acompañamiento a las personas mayores de sus pueblos. El primer paso ha sido un encuentro el martes 28 de noviembre en la localidad vallisoletana de Villagarcía de Campos con dos personas del Equipo del Programa de Mayores.

Partiendo de dos grandes exclusiones que sufren las personas mayores, el edadismo y la soledad no deseada, y situándose en un contexto en el que existen varios agentes sociales que tratan de dar respuesta a las necesidades de este sector de población (Servicios sociales + Familia + Vecindad + Comunidad) reflexionaron sobre la aportación de la comunidad cristiana a través del voluntariado de Cáritas, organizado en el proyecto "Contigo en casa", los contenidos, actividades y límites de la acción voluntaria con personas mayores.

A partir de este encuentro, en cada equipo, harán un análisis de la realidad de los recursos para personas mayores y recogerán sus valoraciones dentro del proceso común de las Cáritas Parroquiales "Mirando desde el mundo rural", realizarán alguna acción de sensibilización en las parroquias dentro de la Campaña de Navidad "Tú Tienes mucho que ver" y comenzarán a ofrecerse para acompañar a personas mayores de sus pueblos. Todo este caminar lo compartirán y valorarán en un próximo encuentro en el próximo mes de marzo de 2024.





El Adviento llama al corazón

IE >>> **Numerosos jóvenes viven la Vigilia de Adviento en el Seminario Diocesano acompañados por el arzobispo Luis Argüello · El Adviento se hace imprescindible como un momento de espera y esperanza, de reflexión y de conversión**

Los jóvenes de Pastoral Juvenil recibieron el Adviento en la noche del sábado 2 de diciembre con una vigilia en el Seminario Diocesano presidida por el arzobispo Luis Argüello. Bajo el lema 'De comienzo en comienzo', el leitmotiv de la noche estuvo centrado en el ir de "comienzo en comienzo", según las palabras de Gregorio de Nisa, que afirmaba que en la vida cristiana se va "de comienzo en comienzo", "mediante comienzos que no tienen fin".

Una celebración que se vio completada con varios testimonios de nuevos comienzos en distintos momentos de la vida de los jóvenes y la Adoración Eucarística con turnos desde las 23:00h. del sábado, con grupos y movimientos, que se fueron sucediendo a lo

largo de toda la noche hasta el amanecer del domingo.

Este tiempo de Adviento nos invita a acoger a Dios que nace en el corazón de la Iglesia y en el de cada persona, por eso nos preparamos, para hacer un hueco a Dios en nuestra alma.

Tiempo de respuestas. El domingo 3 de diciembre comenzó el nuevo año litúrgico con el inicio del Adviento hasta el 24 de diciembre: el anuncio de la venida del Salvador. El Adviento nos renueva cada año y nos introduce en la Navidad y en su Misterio. El Adviento, en los tiempos que vivimos, se hace especialmente imprescindible porque es momento de espera y esperanza, de reflexión y de conversión, de cambio de actitudes y de vida nueva.

Dios nos visita y este encuentro debe ser verdadero. Los cristia-

nos esperamos su venida y Él espera nuestras respuestas. Es tiempo de acción.

La esperanza cristiana y nuestro cambio de actitudes, la conversión, debe manifestarse en el día a día. El Adviento es un tiempo privilegiado para comenzar a responder como Él quiere. Muchas veces estamos tan enfrascados en los problemas, en los vaivenes de la vida, con tan poco tiempo para los demás e incluso para nosotros mismos, que no damos el espacio necesario a la reflexión, a la oración, a hablar con Dios de lo que nos sucede o deseamos. Buscamos en lugares equivocados. Es tiempo de actuar. Es tiempo de responder.

Una oportunidad. Dios quiere instalarse en nuestras vidas y para ello debemos dejarle entrar. Igual que estrenamos ropa y nos ponemos las mejores galas para ir a una fiesta, el Adviento nos invita no solo a cambiar

por fuera y por dentro. La fiesta, la venida del Señor, está próxima. Dios se hace hombre para salvarnos.

Detengámonos por un momento para poder sentir su presencia. Las prisas, el trabajo, los hijos, los quehaceres cotidianos no nos dejan tiempo para contemplar que el Señor está presente. Y nos ofrece señales.

Por ello, en este tiempo es necesario estar atentos y vestirnos de Amor, esperanza y caridad. El adviento es una oportunidad para dar lo mejor que tenemos. Para encontrar soluciones. Viene a estar con nosotros un Dios de encuentro. Él es la respuesta.

Este tiempo fuerte de Adviento invita a recorrer un camino hacia la verdadera alegría. "Adviento" es una palabra que viene del latín y significa "venida". ¡Ya Viene el Señor! ¡Maranatha! . Y su venida nos cambia y nos lleva a una vida nueva, una vida plena.



#YoPongoElBelen

- **Belén en el Hospital Clínico Universitario**
Montaje realizado por sanitarios con la colaboración de pacientes.



- **Cofradía Nuestra Señora de las Angustias**
Dioramas confeccionados por el maestro José María Villa



- **Colegio San José - Jesuitas Valladolid**
Realizado por padres y alumnos en el vestíbulo del edificio histórico



TODOS LOS BELENES DE VALLADOLID EN:
archivalladolid.org/web/belenes-de-valladolid-2023-2024

Desde Tierra de Pinares

Juan Carlos Plaza, sacerdote

Ad Aeternum

No hace mucho que hemos comenzado un nuevo ciclo litúrgico y, sin embargo, ya estamos acabando un trimestre. Es difícil poder ir contracorriente del año escolar, pues es el que más influye en nuestra sociedad, parecido al Año Cristiano, que es el que impera en nuestro mundo, al menos el occidental.

Y estamos en Adviento, este el más corto que se pueda dar, y sin embargo socialmente estamos imbuidos en la Navidad. También es difícil poder ir contracorriente con esta sociedad mercantil que nos ofrece sin parar algo que tener y poco para ser. Por otra parte, desde el punto de vista comercial, es lógico pues para los comercios esta es su manera de ganarse la vida y crear riqueza. Incluso en nuestras parroquias muchas veces nos contagiamos de este aspecto, aunque tengamos como trasfondo ayudar al sostenimiento económico de nuestras comunidades.

Sin embargo, los cristianos, al menos los comprometidos, debemos ser referentes en la Iglesia y en el Mundo para destacar la esencia de cada momento, de cada tiempo y conforme a la hora que nos corresponde vivir. El Año Litúrgico nos va a ir ofreciendo los misterios de la vida de Jesús el Señor, especialmente expuestos en la Palabra que vamos meditando cada día. Nuestra fe es, por tanto, cristocéntrica porque tiene en el corazón del Evangelio y de la Iglesia a Jesús el Cristo, Palabra hecha carne. Y es, al mismo tiempo, teocéntrica porque Cristo vive para el Padre a la luz del Espíritu (pneumatológica) que reside en Él. Realmente nuestra fe es evidentemente trinitaria y la relación de las tres personas es modelo y propuesta para la Iglesia y el Mundo de hoy.

Por un lado, la sociedad nos está invitando continuamente a vivir la inmediatez de nuestra presencia y, por otro, Dios nos invita a vivir su vida que se prolonga no solo a lo largo y ancho de un año sino de toda la eternidad. La invitación del Adviento es personal y comunitaria. Cada uno podemos ir creando en nuestro corazón una expectativa que se identifica al valor humano de recibir un niño en la familia. Durante este tiempo nos vamos haciendo a la idea y a la par que lo asimilamos vamos creando un ambiente propicio que probablemente tiene que ver con la alegría, la ternura, la atención, la defensa de la vida, el amor, la esperanza, la paz, etc. y en consonancia va a ir disipando la duda, el desconcierto, el egoísmo, la guerra, etc. Y como comunidad sumamos mociones e intenciones y al recrear la Primera Navidad, anexa a la celebración sacramental de la Eucaristía, reviviremos la Encarnación del Hijo de Dios que se nos ofrece como único Regalo.



Tota Pulchra

La solemnidad de la Inmaculada Concepción llenó la Catedral en una misa presidida por el arzobispo • En la víspera decenas de personas recorrieron el centro hasta la Seo en un acto por la vida, la familia y la paz



En la víspera de la solemnidad de la Inmaculada Concepción, la Catedral acogió la tradicional vigilia presidida por el arzobispo: una celebración precedida por un rosario por la vida, la familia y la paz.

El 8 de diciembre se celebra el día de la Inmaculada

Concepción, fiesta nacional en España. El origen de esta celebración se remonta a mediados del siglo XIX de la mano del Papa Pío XI conmemorando una festividad de carácter religioso que recuerda el designio divino por el que la Madre de Jesús quedó preservada del pecado original desde el mismo momento de su concepción. La fecha elegida se debe a un cálculo matemático porque la Iglesia celebra el nacimiento de la virgen el 8 de septiembre

Actualmente son miles los templos -distribuidos en los cinco continentes- que están dedicados a "la Inmaculada" y millones los fieles que a Ella profesan particular devoción. Y en Valladolid son muchas las manifestaciones en torno a esta festividad a modo de gratitud por ejemplo, las numerosas novenas que se han celebrado durante los primeros días de diciembre

a María Inmaculada si bien adquirió especial relevancia la celebrada en la Santa Iglesia Catedral.

Ya en la víspera de la solemnidad concepcionista, la Seo Metropolitana acogió la tradicional vigilia presidida por el arzobispo de Valladolid, Luis Argüello, en lo que significó una celebración precedida por un rosario por la vida, la familia y la paz, que partió de la Parroquia de San Lorenzo de Valladolid con muchísimos fieles que portaban una vela encendida.

El mismo día 8 de diciembre el prelado presidió también la Catedral la Santa Misa de esa jornada. Y también de color azul inmaculista, como es tradicional el sábado siguiente a la celebración de la Purísima, en este caso el pasado 9 de diciembre, el arzobispo emérito de Valladolid, Ricardo Blázquez, presidió una eucaristía en el Colegio de los Ingleses para celebrar la festividad de su patrona, la Virgen Vulnerata.



El arzobispo de Valladolid, Luis Argüello, presidió la Santa Misa en la Catedral Metropolitana con motivo de la festividad de la Inmaculada Concepción y ante la asistencia de muchísimos fieles.



El Colegio de Ingleses celebró la festividad de su patrona, la Virgen Vulnerata, con una eucaristía presidida por el cardenal arzobispo emérito de Valladolid Ricardo Blázquez con la presencia de numerosos alumnos.



El año 2023 se termina con una impresión bélica triste y destructiva. Ucrania, Israel, Yemen, Su-dan, Libia... Son 25 los puntos que podemos reflejar donde no funciona la paz. No hay que asustarse. Ya los romanos decían que "militia es vita hominis super terram" (Job 7.1) y lo tomaron de la Biblia judía.

Pero hay guerras que no se contabilizan como tales pero se llevan muchas vida: las enfermedades, el hambre, las pestes no vencidas todavía, los asesinatos en Méjico, de Irak, de los países centro africanos como Congo o Nigeria.

¿Quiere ello decir que somos malos sobre la tierra?. ¿Tenemos que aplicarnos el fatalismo de la destrucción irremediable? No seguramente. Quiere ellos decir que los medios de comunicación han progresado tremendamente. Ya ni son los periódicos en papel los que llevan las noticias. Son las emisiones de TV, son las redes sociales, son los programa de uso rápido en internet.

Tenemos que estar al tanto de estos recursos, no solo para estar informados sino para cambiar de actitudes a lo largo del silo XXI en cuya etapa primera nos movemos.

Hay que gritar y sobre todo sembrar los ideales de la paz en la educación de la juventud, en las forma de entender el matrimonio en cuanto enlace espiritual, en la necesidad de luchar contra la contaminación del planeta...Y no solo hacerlo



¿Tiempos de guerra?

Pedro Chico · Educador y catequista

en forma resignada, sino persuasiva y comprometedora.

Esto corresponde a los educadores, a los periodistas, a los políticos sanos, a los científicos. Tenemos que superar los ideales recibidos de los tiempos pasados con las teorías de Darwin con su evolucionismo, de Freud, con su pansexualismo, de Renan con su matrialismo, de Marx con su capitalismo, o de Maltus con sus engaños sobre el riesgo de las poblaciones. Si entramos en el pensamiento de estos cinco nombres, las guerras son un recurso automático de la especie humana y por lo tanto algo irremediable.

Si nos orientamos por Teilhard de Chardin, por Teresa de Calcuta, por Edith Stein o por Luis Wittgens-

tein en su última etapa, el mapa de los valores empezará a tomar otras formas de llegar a las generaciones del siglo XXI.

¿Cómo lograr eso? Cambiando las claves de la información. Si toda la energía que se mueve a

Hay guerras que no se contabilizan pero llevan muchas vidas sobre la tierra: pestes, enfermedades, hambre, asesinatos...

favor de la corriente LGTB se orienta a idealizar la lucha por el bien, por la familia sana, por la moderación en el consumo. ¿Cómo se logró vencer la lepra en casi todos los países del mundo?. Gracias al movimiento despertado por Raúl Follereau, que era un periodista que se encontró con leproso y dejó de promover anuncios comerciales y comenzó a reclamar a los países que invirtieran un poco de dinero para vencer al virus que la producía, el microbacio de Hansen.

Podemos pensar que eso corresponde solo a los grandes nombres, y eso no es correcto. Allí donde hay una escuela cristiana, una catequesis parroquial o grupo de scouts masculinos o femeninos, hay un campo de siembra. Allí es

donde hay que empezar a actuar sembrando los que se va a recoger dentro de unos 10 ó 20 años. No hay que perder tiempo gritando en los parlamentos o en las manifestaciones populares.

Los resultados no dependen de las grandes figuras, sino de todos los que trabajan en un barrio obrero, en un pueblo rural que cuenta con pocos habitantes, en una fiesta popular donde se junta gente sencilla para bailar y persuaden a todos que hay que hacer algo con la colaboración de muchos.

Un pan no se consigue hablando, sino moliendo varios miles de granos de trigo y mezclados con un poco de levadura. Una copa de buen vino no se consigue con una visita a una bodega famosa, sino juntando unos racimos de uvas tratados adecuadamente hasta lograr que fermente el mosto iniciado. Es los que todos debemos entender y comenzar a actuar: menos lamentos por las guerras, menos compasión por los periodistas que mueren en ellas y más compromisos anónimos. Es lo que mejorará el mundo de los próximo 80 años. No olvidemos que un niño de 5 años hoy vera el final del siglo XXI con la edad que hoy tiene un anciano. Luchemos para que su mundo de anciano sea mejor que el presente.

Nos hacen falta Filípicas

*Por Javier Marijuán Izquierdo

En estos últimos tiempos los españoles hemos asistido a acontecimientos de la vida política que nos hielan la sangre, como son los conocidos volantazos por pura conveniencia personal y electoral que dejan descolocados a los votantes, aderezados con frases como “buscar votos hasta debajo de las piedras”. Por alcanzar el gobierno, se hace lo que antes era impensable. A machetazos si hace falta y a costa de lo que sea. Pero esas luchas de poder arrastran a la sociedad, dejando menos espacio al diálogo y a la sana confrontación, que ceden en favor de la manipulación y el enfrentamiento.

La democracia crece cuando existe control del poder. Y vemos cómo los partidos políticos se han lanzado a la ocupación de instituciones con el objetivo de consolidar sus espacios de poder. Hasta en el interior de los mismos se han acentuado los rasgos antidemocráticos, como hemos comprobado con los ganadores de las primarias que se comportan cual señores feudales sin oposición.

Ahora que se van a tomar decisiones que se ocultaron en los programas electorales y se sacaron de la chistera al día siguiente de las elecciones, es necesario pensar cómo elevar el tono moral de nuestra democracia. Y no lo podemos dejar para mañana porque estos últimos años estamos contemplando cómo los parlamentos se devalúan en democracias consolidadas y hasta hemos visto asaltos violentos a congresos por turbas que no aceptaban los resultados electorales.

En el siglo IV a.C. Demóstenes defendió la democracia encarándose con Filipo y le afeó un vergonzoso pacto que, bajo la bandera de la paz, amenazaba la libertad y la democracia; es su famosa Tercera Filípica. Muchos siglos después, un relevante político inglés dijo en su Parlamento que elegir el deshonor de una paz precaria les traería el deshonor y la guerra juntas, y así fue.

La solución al momento actual no va a venir de líderes infalibles sino de un pueblo que piense y actúe. Y los cristianos tenemos mucho que aportar. No comprometerse políticamente solo traerá más frustración y desazón como estamos viendo en muchas manifestaciones públicas. Hay que sustituir el insulto y la queja por el debate cívico y el compromiso. O nos comprometemos por un cambio integral con horizonte de bien común o la política será protagonizada por charlatanes televisivos.

Como decía Guillermo Roviroa el momento es

Manos Unidas en Mauritania

El proyecto se ubica en la Rep. Islámica de Mauritania. Su situación geopolítica hace que sus principales ciudades, Nouakchott (capital política) y Nouadhibou (capital económica), atraigan y acojan a un gran número de migrantes procedentes de África occidental. Por ello, el contexto migratorio en Mauritania hay que contemplarlo desde una mirada enmarcada en la situación geográfica, social, económica y política de los países del Sahel. En este marco, el país constituye un punto de encuentro de los ciudadanos mauritanos que buscan emigrar para mejorar las condiciones de vida y de los migrantes que permanecen en el país, o que están de paso en su camino hacia la U.E. La encuesta realizada a los migrantes de Nouakchott en diciembre de 2020 por la Oficina Nacional de Estadística y la Organización Internacional para las Migraciones revela que el principal motivo de su desplazamiento es la falta de oportunidades económicas en sus países y que Malí y Senegal son los principales países de procedencia. Por otro lado, el reconocimiento de los derechos de los migrantes en Mauritania se encuadra en la estrategia nacional de gestión de la migración de 2010, elaborada por el Estado a partir de la ratificación de las convenciones internacionales en materia de derechos humanos, como las referidas a la eliminación de la discriminación contra la mujer y a la protección de los trabajadores migrantes y de sus familias. Aunque, con frecuencia, estos acuerdos no son respetados por el Estado, ni por la sociedad civil. Muchos migrantes, que han ejercido o ejercen un trabajo (los hombres en su mayoría en la construcción, comercio y pesca, y las mujeres en el servicio doméstico, comercio informal, y venta de pescado) reciben un trato discriminatorio en materia de salarios, agravado desde el Covid 19 por la regresión de los ingresos. Esto refleja la vulnerabilidad y el riesgo de explotación laboral que sufren. Dentro de los migrantes, las mujeres y los niños son los grupos más vulnerables. La situación socio económica, la falta de acceso a recursos y la

dependencia del hombre ponen a la mujer en peligro de caer en la prostitución, la trata y la droga. En paralelo, la falta de documentos de estado civil de los niños les dificulta el acceso a sus derechos en salud y educación y les lleva a la ociosidad y a la explotación laboral infantil. Con el fin de promover el acceso de los grupos de migrantes más vulnerables de Nouakchott y Nouadhibou a sus derechos y mejorar su inclusión, calidad de vida y movilidad, Cáritas Mauritania concibe este proyecto dirigido a capacitar, empoderar y apoyar a las organizaciones con las que colabora en el ámbito migratorio (4 organizaciones de migrantes y 2 misiones católicas, una en Nouakchott y otra en Nouadhibou) para que mejoren la ayuda que prestan a los migrantes. Para ello, solicitan el apoyo de Manos Unidas para que durante un año colabore en el proyecto junto a la diócesis de Munster, Cáritas España y Secours Catholique. La iniciativa, que beneficiará a 300 personas, contribuirá a alcanzar las metas de los ODS 8, 10, 16, 17, 5 y 4 vinculadas directa o indirectamente a la movilidad humana. Manos Unidas (93%) ayudará a fortalecer el equipo en movilidad de Cáritas Mauritania para que acompañe e identifique las necesidades en formación de las misiones católicas y organizaciones de migrantes; formarlas y dotarlas de recursos para la creación de Actividad Generadora Ingresos; apoyar a sus líderes; reforzar la asistencia en farmacia; celebrar dos eventos para la creación de redes y la promoción de actividades de cohesión entre las organizaciones de migrantes; asumirá gastos ligados a la coordinación y gestión administrativa, desplazamientos y alquiler del local de migrantes de Nouadhibou. El aporte del socio local (7%) se aplicará a gastos administrativos. La viabilidad se garantiza por la experiencia previa del socio local en este ámbito, porque los migrantes no sufrirán ningún tipo de discriminación por etnia u origen y porque el proyecto ayudará a la implementación de la estrategia nacional de gestión de la migración.



Basílica Santuario Nacional • Centro Diocesano de Espiritualidad

Corazón de la Escritura

Llama Viva, Adoradores del Santuario

El Santuario Nacional de La Gran Promesa (SNGP) fue inaugurado en 1941 y, el 12 de mayo de 1964, el papa Pablo VI concedió al templo el título de basílica menor. El Centro Diocesano de Espiritualidad (CDE) nació el 28 de septiembre de 1994 como un lugar de acogida, descanso, oración y formación, donde encontrarse con Dios, con uno mismo o con los demás. Ambos edificios son lugares de paz, en pleno corazón de Valladolid.



17 de diciembre de 2023

Tercer Domingo de Adviento

“No era él la luz” (Jn 1,6-8.19-28)

No somos la luz pero sí testigos de ella. Nuestra vida no es ajena a los demás, siempre habla a las personas, ya sea de forma negativa o positiva. A unos les llega nuestras quejas, a otros nuestras fantasías, a otros nuestros deseos, a otros nuestros dramas,... hay muchos mensajes, tantos como vidas. Pero, sin duda, la que verdaderamente irradia luz es la de Juan Bautista que daba testimonio de ella.

24 de diciembre de 2023

Cuarto Domingo de Adviento

“Una virgen desposada” (Lc 1, 26-38)

Con el “hágase” de María, el Verbo Divino entró en la Historia de los hombres. Y lo hizo sin zambombas, ni pande-retas, ni espectáculos terrenos, entro por el silencio y la docilidad de una virgen, así de fácil, pero tan difícil para nosotros. Nos falta el silencio y la docilidad que acoge la acción del Espíritu Santo para encarnar al Señor en nuestra vida. Nos encanta el ruido, la fiesta, el barullo, vivimos dispersos sin escuchar al que es la Palabra, sin encarnarla. Estas navidades sería fantástico regalarnos “el Evangelio del día” y empezar el año nuevo leyendo todos los días el Evangelio.

31 de diciembre de 2023

La Sagrada Familia

“La gracia de Dios estaba con él” (Lc 2,36-40)

El niño siempre crece y se va robusteciendo y llenando de sabiduría en un hogar con Papá y Mamá. “Hogar”, en español, viene de “hoguera”. El fuego del hogar lo encienden estos vínculos humanos. Si San José es “papá” y la Virgen María es “mamá”, la humanidad de Cristo estuvo bien protegida a pesar de la persecución, el exilio y la pobreza.

- **El 1 de diciembre** la Delegación de Juventud de la diócesis tuvo una celebración penitencial en la capilla de La Puente.

- **El 3 de diciembre** la Capilla de La Puente la Legión de María celebró una misa con un posterior ágape fraterno.

- **El 4 de diciembre** se ha celebrado una reunión del

Patronado de las Edades del Hombre en el Centro de Espiritualidad.

- **El 4 de diciembre** tuvo lugar una reunión del Sector de Desarrollo Humano de Cáritas.

- **El 5 de diciembre** en el Centro de Espiritualidad se han reunido los Delegados de Patrimonio de las Diócesis de Castilla y León.

- **Del 5 al 10 de diciembre** el P. José María Serra Bertrán de la Sociedad Misionera de Cristo Rey ha estado impartiendo unos Ejercicios Espirituales en el Centro de espiritualidad.

- **Del 15 al 17 de diciembre** la 4ª comunidad neocatecumenal de la Sagrada Familia va a tener un retiro de adviento en el Centro de Espiritualidad.

Actividades del CDE • DICIEMBRE 2023

HORA SANTA

Todos los jueves, de 20:30 a 21:30 horas

CURSOS

- Curso de Historia: El Centro de espiritualidad del Corazón de Jesús.
- Curso de espiritualidad: La oración desde las catequisis de Benedicto XVI

impartido por Fernández Lubiano, vicario general.

ESCUELA D. DE FORMACIÓN

Curso monográfico Miércoles cada 15 días de 18:30 a 20:00h

Ejercicios espirituales: Del 5 al 10 de diciembre. Imparte: P. José María Serra

Bertrán, Sociedad Misionera de Cristo Rey. Destinatarios: Todos.

OTRAS ACTIVIDADES

El día 18 de diciembre D. Luis Argüello va a tener una comida de navidad con los representantes de la CONFER en el Centro de Espiritualidad.

Esta Navidad Tú tienes mucho que ver

Cáritas invita a ser oportunidad y esperanza para las personas que sufren

La Campaña de Navidad 2023 de Cáritas, que tiene como lema "Tú tienes mucho que ver", invita a ser oportunidad y esperanza para las personas que sufren la guerra y la exclusión social y anima a la sociedad "a ver la Navidad que no vemos".

El alto coste de la vida asfixia a tres millones de hogares en España y uno de cada diez trabajadores son pobres, según el informe Ingresos y Gastos: una ecuación que condiciona nuestra calidad de vida. Todas estas realidades nos ponen sobre la pista de que Jesús nace hoy entre los más pobres y vulnerables.

No son tiempos de paz ni la prosperidad alcanza a todos. Pero nuestra esperanza es cierta: Dios sale a nuestro encuentro esta Navidad para abrazar nuestra humanidad herida. Su cuna se aloja hoy más que nunca en medio de tantas guerras, de mil crisis humanitarias olvidadas y de una desigualdad creciente

Convencidos de que solo su Amor nos da la posibilidad de perseverar día a día sin perder el impulso de la esperanza, Cáritas lanza su tradicional campaña de Navidad con el



lema "Tú tienes mucho que ver".

A través de esta iniciativa, Cáritas invita a descubrir que todas las personas tenemos mucho que ver en las oportunidades que otras pueden tener. Lo que cada uno hace o deja de hacer, lo que puede aportar puede dar vida, aliviar la soledad, sanar el alma, hacer que otras personas sientan que la vida brota nueva en ellas. Estamos llamados a descubrir todas las posibilidades de vida nueva que cada persona

llevamos dentro.

Esta Navidad tenemos una nueva oportunidad para no dejarnos cegar por las luces de la apariencia y de la superficialidad, de la alegría fácil que no ve más allá de su propia necesidad. Con su campaña, Cáritas invita a todos y a cada uno "a ver la Navidad que no vemos": la que viven tres millones de hogares en España bajo el umbral de la pobreza severa una vez que consiguen pagar los gastos básicos de la vivienda y los alimentos.

Fuera de nuestras fronteras, también son muchas las crisis y los conflictos que asolan a las personas. Allí están los miles de familias que pasan este invierno en tiendas de campañas en el Alto Atlas (Marruecos) tras perder sus casas en el terremoto o de cientos de niños y familias que sufren la devastación de la guerra en Tierra Santa.

A pesar de todo esto, Dios sigue naciendo para humanizarnos y plantar en nosotros el deseo de bondad que hace posible esperar algo nuevo capaz de trastocar y cambiar nuestras sombras en penumbras que dejen espacio a la luz.

Cáritas invita a vivir este tiempo de Adviento y Navidad con una mirada nueva que dialoga y comprende, que se compadece y se llena de ternura, que invita a tejer encuentros y gestos sencillos que aporten alegría, descanso y esperanza a quien lo recibe.

Colaboración económica. La Campaña de Navidad es, junto a la del Día de Caridad (Corpus Christi), una de las dos ocasiones del año en las que Cáritas lanza a toda la sociedad una invitación a la colaboración económica para sostener el trabajo de lucha contra la

pobreza que realizamos.

La colaboración privada es uno de los pilares que permiten a Cáritas desarrollar su misión y ofrecer oportunidades de vida digna a millones de personas en situación de gran vulnerabilidad dentro y fuera de nuestro país.

En el último ejercicio, Cáritas Diocesana de Valladolid destinó casi tres millones y medio de euros para apoyar a más de 10.000 personas con problemas de desempleo, ingresos, vivienda y salud mental. Este importante esfuerzo económico fue posible gracias a la generosidad de miles de socios, donantes y colaboradores privados, que aportaron más de dos millones y medio de euros, lo que supone casi un 80% del total de recursos invertidos.

Por eso, en estas fechas tan señaladas, os animamos a colaborar a través de caritasvalladolid.org, haciendo un Bizum al 00145 o a través de alguno de nuestros números de cuenta:

LA CAIXA: ES98 2100 2260 0601 0020 9224

SANTANDER: ES63 0049 1866 2920 1038 7536

FIARE: ES80 1550 0001 2300 0642 2323

También se puede aportar un donativo de manera presencial en la sede de Cáritas Diocesana en la calle Santuario 24 bis de lunes a viernes de 9.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 horas.

La enorme solidaridad de la sociedad vallisoletana es sin duda un signo de esperanza para todos. Tú tienes mucho que ver. ¡Feliz Navidad!

• Crisis sin fin en Venezuela

Cuando nuestra mirada está pendiente de los acontecimientos bélicos activos (Ucrania, Tierra Santa...) y ansiamos oír la palabra “paz” como anuncio de su finalización, no debemos olvidar que más personas en otras tierras siguen viviendo y padeciendo los efectos de situaciones cronificadas de crisis.

Esto pasa en Venezuela, el segundo país del mundo con más población desplazada fuera de sus fronteras, pero a la que muchos se ven obligados a volver ante la falta de oportunidades en otros países. Según el Observatorio HumVenezuela, 4,3 millones de personas han debido privarse de alimentos e incluso pasar días enteros sin comer. También la población con problemas de salud enfrenta grandes dificultades para recibir atención médica

Desde el mes de marzo de 2021 y hasta mayo de 2023, Cáritas de Venezuela está desarrollando un programa de asistencia y protección humanitaria a familias afectadas por los impactos de la crisis prolongada. Para ello cuenta con el apoyo de Cáritas Española y la Red Internacional de Cáritas, que quieren ser oportunidad y esperanza para la población venezolana.

Esta intervención se lleva a cabo en 8 diócesis, cuenta con una red de parroquias llamadas centros centinelas que monitorizan la situación nutricional y de salud de madres lactantes y niños menores de 5 años e implementan las actividades de salud básica y de alimentación, a fin de brindar una asistencia integral a las poblaciones las más vulnerables.



Día internacional del Voluntariado



Impulsados por Cáritas Española, todas las Cáritas Diocesanas estamos invitadas, a lo largo de este curso, a reflexionar sobre el voluntariado para actualizar nuestro modo de entenderlo y abordar así los retos que este tiempo social y eclesial nos presenta.

Para ello, el lunes 4 de diciembre en el Seminario Diocesano de Valladolid, se dieron

cita 78 agentes de Cáritas, en un encuentro para celebrar el Día Internacional del Voluntariado.

Un espacio de encuentro para dialogar sobre nuestro voluntariado (sus dificultades, sus retos, sus luces, sus necesidades...) y compartir las propuestas, para trazar el camino a seguir.

El encuentro concluyó con la lectura del comunicado elaborado por Cáritas Española, un agradecimiento al voluntariado, que concluía animando "a que sigáis avanzando por este camino, no exento de dificultades y desalientos. No dejéis de buscar el bien mayor cada día".

Esta acción forma parte del Proyecto Abriendo Caminos, subvencionado por la Junta de Castilla y León con cargo a la asignación tributaria del IRPF.

El voluntariado joven de Cáritas

El Programa Cáritas Joven para la participación del voluntariado juvenil en la sociedad, subvencionado por la Junta de Castilla y León con cargo a la asignación del IRPF, sigue desarrollándose este curso, tras la experiencia del III Campo de Trabajo para jóvenes del verano 2023.

A lo largo de este trimestre, han seguido incorporándose nuevos jóvenes voluntarios a Cáritas y se ha retomado, tras el Encuentro de Voluntariado de octubre, el espacio de encuentro mensual/Café Joven en el mes de noviembre.

También en estos

meses, el proyecto “Educación para la solidaridad” nos ha acercado a un grupo cristiano de 1º y 2º de la ESO del colegio Ave María de Valladolid, que recibimos en el Centro Integral de Empleo de Cáritas. Hemos estado en el colegio Lourdes presentando la experiencia de pre-voluntariado a alumnas de 1º de Bachillerato y en Medina del Campo, hablando de Cá-

ritas y de voluntariado con alumnos/as de 3º y 4º de la ESO del colegio de las Jesuitinas. Y en diciembre, acogeremos a varias clases de 4º de la ESO y de Bachillerato, del IES Parquesol y del colegio de Lourdes. ¡Gracias por querer conocernos!

Además, este curso queremos retomar con fuerza algo que comenzamos el anterior: la puesta en marcha del equipo motor de Cáritas Joven de Valladolid. Actualmente, el equipo lo forman Blanca, Carmen, Alicia y Lara (voluntarias jóvenes) y Natalia (responsable voluntariado joven de Cáritas Valladolid), que ya se reunieron en noviembre.



Colegio de San Ambrosio, morada de la promesa

Torrelobatón, Medina del Campo, Villagarca son los primeros hitos de la ruta del Sagrado Corazón de Jesús en Valladolid a través de la trayectoria del padre Bernardo Francisco de Hoyos. La ciudad del Pisuegra entra en escena cuando el que ya era jesuita, aunque en formación, es enviado al colegio de San Ambrosio, cuya iglesia es el actual Santuario Nacional de la Gran Promesa. Los jesuitas habían llegado a Valladolid en 1545, cuando se encontraban en la entonces villa cortesana los príncipes Felipe y María Manuela de Portugal. Allí llegaron aquellos dos primeros padres de la Compañía, Antonio de Araoz y el beato Pedro Fabro, el primer sacerdote jesuita. Con ciertas dificultades, mucho mayores de las que se van a manifestar en Medina del Campo en 1551, se estableció un colegio que se puso bajo la advocación de San Antonio de Padua, entre las parroquias de San Miguel y San Julián. Allí comenzaron a desarrollarse los primeros ministerios de la palabra, propios de los de la Compañía, pero también a leerse algunas lecciones. Con motivo de la Congregación General que se reunió en Roma en 1565 a la muerte del segundo prepósito general Diego de Laínez, se estableció que en cada provincia se habría de abrir una casa profesa, es decir, solamente habitada por padres profesos, último de los grados de la Compañía, considerados como aquellos miembros que podían vivir el máximo ideal ignaciano vital. Aquel colegio establecido en 1545 debía trasladarse. La Casa Profesa que se estableció en él, se continuó llamando de San Antonio. Con el tiempo habría de cambiar de nombre y de condición jurídica.

Será en la parroquia de San Esteban, donde se abrió esa segunda casa jesuítica y se

puso bajo la advocación del doctor de la Iglesia y arzobispo de Milán, San Ambrosio. Para su desarrollo posterior, el obispo de origen vallisoletano y pastor en la diócesis de mexicana de Tlaxcala Diego Romano, impulsó la construcción de su templo. Con otras ayudas se fueron estableciendo cátedras, lecciones, distintas disciplinas, que convirtieron a San Ambrosio de Valladolid en el gran colegio académicamente

siempre tuvieron la misma opinión con respecto al papel de Santo Tomás en la teología de la Compañía—, sin olvidar que se convirtió en el colegio más cercano física e intelectualmente a la Universidad. De esta manera, en distintos momentos se concertó la cesión de la gramática latina a los jesuitas, sin que faltasen reticencias en el claustro de los doctores de la Universidad. También San Ambrosio fue el lugar donde vivían los titulares de la cátedra de propiedad de la Compañía de Jesús, a partir de la creación de la misma a principios del siglo XVIII, cuando se acercaban los años de Bernardo Francisco de Hoyos.

Éste vino a estudiar Teología y aquí se encontró con una importante biblioteca en la cual buscar un libro de un importante jesuita francés, el padre Gallifet, dedicado a la expansión de la devoción del Sagrado Corazón siguiendo la líneas de Claude de la Colombière y Jean Croiset. Gallifet perseguía, desde el puesto de responsabilidad que había tenido de asistente del general en Francia, conseguir la misa y oficio del Sagrado Corazón de Jesús, así como la difusión de las congregaciones y cofradías a esta devoción dedicadas. Dentro de esos objetivos se encontraba Bernardo Francisco de Hoyos, desde sus experiencias místicas y la recepción de la Gran Promesa. No era extraño que desde el Colegio de San Ambrosio, en cuya capilla de la Congregación se inició la historia de las novenas al Sagrado Corazón en España y donde un siglo y medio después de abrió el proceso de la santificación del joven jesuita, desde San Ambrosio de Valladolid

decimos, el que se habría de convertirse en joven sacerdote de Torrelobatón supo recurrir a los más poderosos altavoces de la Compañía para tratar de expandir la promesa recibida.



Colegio de San Ambrosio cuya iglesia es el actual Santuario Nacional de la Gran Promesa.

hablando de los jesuitas junto al Pisuegra. Por allí empezaron a pasar grandes de la Compañía como sucedió con Francisco Suárez, después Luis de La Puente o Antonio de Padilla —que no



Intenciones del Papa Francisco



Diciembre de 2023

Oremos por los sacerdotes y diáconos, para que vivan siempre en fidelidad a la vocación recibida, y vean confortada su entrega a Dios y a la Iglesia por el amor y respeto de sus fieles.

Los tweets del Santo Padre:

3/12/2023

He aquí un hermoso programa para el Adviento: encontrar a Jesús que viene en cada hermano que nos necesita y compartir con ellos lo que podamos: escucha, tiempo, ayuda concreta.

6/12/2023

Dios, que viene en nuestra condición humana, elige la pobreza. Del mismo modo estamos llamados a volver a lo esencial de la vida para deshacernos de todo lo que es superfluo y puede convertirse en un impedimento en el camino de la santidad.

11/12/2023

Vamos hacia la Navidad, ¿seremos capaces de dar pasos de paz? Hagamos lo posible por afrontar y eliminar las causas de los conflictos. Que se proteja a los civiles, hospitales y lugares de culto.

11 de diciembre de 2023

El Papa Francisco: Francisco: "Que no se ceda a la insidia de la corrupción"

La fidelidad y la honestidad caracterizan a quienes trabajan para la Santa Sede y el Estado de la Ciudad del Vaticano, sin embargo "la lisonja de la corrupción es tan peligrosa que es necesario estar muy vigilantes". Esta es la petición que Francisco dirige a los miembros de la Oficina del Auditor General, recibidos en audiencia y a quienes entregó su discurso, invitándoles a la transparencia y a no ceder "a la insidia de la corrupción".

Sé que ustedes dedican a ello una gran atención, con un trabajo cuyos frutos se gestionan al mismo tiempo con firmeza y con misericordiosa discreción, porque, sin perjuicio de la necesi-

dad de absoluta transparencia en cada acción, los escándalos sirven más para llenar las páginas de los periódicos que para corregir en profundidad los comportamientos. Los invito, además, a ayudar a los responsables de la administración de los bienes de la Santa Sede a crear las garantías que puedan impedir que se materialice la insidia de la corrupción.

Independencia, atención a las prácticas internacionales y profesionalidad: estos son los valores que caracterizan a la Oficina del Auditor General de la Santa Sede y del Estado del Vaticano, instituida por Francisco en 2014 con el Motu Proprio *Fidelis dispensator et prudens*.

ANTONIO PELAYO



Francisco y el cambio climático

Cuando la Oficina de Prensa de la Santa Sede anunció la cancelación del viaje de Francisco a Dubai subrayaba que esta renuncia le había causado al Papa un "mucho pesar". Todos los que seguimos a Bergoglio desde hace tiempo sabíamos que estaba muy interesado en ser el primer Papa que iba a asistir a la reunión anual de la ONU sobre el cambio climático.

Y su interés viene de lejos porque siempre le ha preocupado mucho la deriva de la humanidad hacia un punto, quizás, de no retorno a causa de la degradación del medio ambiente. Ya lo manifestó con la publicación en el 2015 de su encíclica "Laudato sí" sobre el cuidado de la casa común en la que defendía una ecología integral.

Ocho años después el 4 de octubre, día en que la Iglesia celebra la festividad de San Francisco de Asís, hizo pública su Exhortación Apostólica "Laudate Deum". En ella advertía que "no tenemos reacciones suficientes mientras el mundo que nos acoge se está desmoronando y, quizás, acercándose a un punto de quiebra".

No pudiendo acudir personalmente a la COP 28 envió a su Secretario de Estado Cardenal Pietro Parolin quién leyó el discurso que personalmente había escrito en castellano. "Nos hallamos- constata el Santo Padre- frente a posturas rígidas cuando no inflexibles que tienen a proteger los ingresos propios y de sus empresas justificándose a veces por lo que los otros han hecho en el pasado con reiteradas evasiones de responsabilidad. Pero la tarea a la que estamos llamados hoy no es hacia el ayer sino hacia el mañana; un mañana que, nos guste o no, será de todos o no será".

"Es esencial- reafirma- un cambio de ritmo que no sea una modificación parcial de ruta sino un modo nuevo de avanzar juntos... Y que se realice en cuatro campos: la eficiencia energética, las fuentes renovables, la eliminación de los combustibles fósiles y la educación a estilos de vida menos dependientes de estos últimos".



Agenda diocesana

cvbcvb de 2023



IEV

¡Suscríbete!*

22 números por solo 10 euros/año

Más páginas, secciones, colaboradores y toda la información de nuestra Diócesis, cada quince días en tu domicilio.

983 217927 (Amparo González)

mcs@archivalladolid.org

*Los datos se utilizarán exclusivamente para el envío de la revista periódica

- 17 de diciembre de 2023**
 - ▶ **Felicitación navideña-Festival CONFER**
Organiza: CONFER Diocesana
Lugar: Religiosas Filipenses, 18.00 horas
- 20 de diciembre de 2023**
 - ▶ **Ayuda a la Iglesia Necesitada**
Presidente: Arzobispo de Valladolid, Luis Argüello
Lugar: Seminario Diocesano, 19.00 horas
- 24 de diciembre de 2023**
 - ▶ **Misa del Gallo**
Celebración: Preside el arzobispo Luis Argüello
Lugar: Santa Iglesia Catedral Metropolitana, 00:00 horas
- 25 de diciembre de 2023**
 - ▶ **Misa de Navidad**
Celebración: Preside el arzobispo Luis Argüello e impartirá la Bendición Apostólica
Lugar: Santa Iglesia Catedral Metropolitana, 12:00 horas
- 29 de diciembre de 2023**
 - ▶ **Fiesta de la Sagrada Familia**
Organiza: Delegación de Familia y Vida
Lugar: Santa Catedral Metropolitana, 18.00 horas
- 30 de diciembre de 2023**
 - ▶ **Oración por la Paz**
Organiza: Justicia y Paz
Lugar: Iglesia de los Jesuitas (calle Ruiz Hernández), 19.00 horas
- 30 de diciembre de 2023**
 - ▶ **Ministerio de Acolitado de José María Sánchez**
Lugar: Parroquia de Nuestra Señora de Belén, 12.00 horas
- 31 de diciembre de 2023**
 - ▶ **Ejercicio de Acción de Gracias**
Lugar: Santa Iglesia Catedral, 18.00 hora
Organiza: Adoración Nocturna

PROGRAMACIÓN
RELIGIOSA
FM: 104.5
y 101.2
OM:882

VIERNES
El Espejo
de la Iglesia en Valladolid
de 13.30h a 14h en 104.5.

DOMINGOS
Iglesia Noticia
de 9.45 h a 10h.

Del 15 de diciembre
al 4 de enero de 2024
Música
en Navidad

Iglesia Conventual de
Santa Isabel de Hungría